DOI: 10.18572/1813-1247-2018-10-11-15

КОНСТИТУЦИОНАЛИЗАЦИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО ДОГОВОРА В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАНАХ: СРАВНИТЕЛЬНО-ПРАВОВОЙ АНАЛИЗ

Тарабан Николай Александрович, преподаватель Южного университета (Институт управления, бизнеса и права) nick-nt@mail.ru

В статье автор переосмысливает сущность общественного договора, учение о котором приводилось в трудах западноевропейских мыслителей эпохи Просвещения Т. Гоббса, Дж. Локка, Ж.-Ж. Руссо. В качестве материального выражения общественного договора автор рассматривает конституцию государства, принимаемую в двустороннем порядке государством и гражданским обществом.

Автором приводится сравнительный анализ конституций Российской Федерации и зарубежных стран, включая Францию, ФРГ, Италию, США и другие, выделяются формы конституционализации, связанные со способами принятия конституций. Отдельно автор обращает внимание на необходимость стабильности конституционных норм и институтов, играющих роль общественного договора.

Ключевые слова: народный суверенитет, общественный договор, Конституция, конституционализация, международное право, сравнительный анализ, стабильность Конституции.

CONSTITUTIONALIZATION OF A SOCIAL CONTRACT IN THE RUSSIAN FEDERATION AND FOREIGN STATES: A COMPARATIVE LAW ANALYSIS

Taraban Nikolay A. Lecturer of the Southern University (IMBL)

In the article, the author reinterprets the essence of the Public Contract, the doctrine of which was cited in the works of the Western European thinkers of the Age of Enlightenment T. Hobbs, J. Locke, J.-Zh. Rousseau. As a material expression of the Public Contract, the author considers the constitution of the state, which is adopted bilaterally by the state and civil society.

The author compares the constitutions of the Russian Federation and foreign countries, including France, the Federal Republic of Germany, Italy, the United States and others, and outlines the forms of constitutionalization related to the methods for the adoption of constitutions. Separately, the author draws attention to the need for stability of constitutional norms and institutions that play the role of the Public Contract.

Keywords: people's sovereignty, public contract, Constitution, constitutionalization, International law, comparative analysis, stability of the Constitution.